

## 濁川中学校

### 濁川の3つのお宝とは

#### 1 歴史と伝統「古くからのお宝」

濁川地域には「太古山日長堂」を始め、意外と知られていない、名所・旧跡がたくさんあります。この「古くからのお宝」を、濁川の歴史に詳しい、伊藤昇さんの案内で生徒が訪ねました。



#### 2 新しい農業・心豊かな暮らし「今のお宝」

濁川地域は、昔から実り豊かな田園地帯です。そして今、新しい形の農業が展開されています。

地域の行事もとても盛んです。生徒は活力ある地域の人々に支えられ、育てられています。

#### 3 地域を担う「未来へのお宝」

何と言っても、濁川地域一番のお宝は、地域の未来を担う子どもたちです。生徒は、地域のクリーン作戦に参加し、「濁川のために自分たちができること」を地域の方々と話し合いました。

### 1 歴史と伝統「古くからのお宝」



地元の郷土史に詳しい伊藤昇様より、大変わかりやすく、解説をいただきました。

太古山日長堂は、明治天皇や昭和天皇が、小休止のため立ち寄られた場所としても有名。

日長堂の庭園は、非公開ながら広大で、敷地内に随分中の明治聖蹟記念館がある。

法淨寺の本堂で、お寺の由来やご本尊にまつわる言い伝えのお話を聞く生徒たち。

#### ○活動後の生徒の事後レポートから

私は、濁川地域の名所や旧跡を回って気づいたことがあります。それは、「知られていない」ということです。今回発見した【太古山日長堂】【新崎の諏訪神社】【法淨寺】【松海の大地蔵】などのうち、私が知っていたのは、「諏訪神社」のみでした。実際に行ってみると【太古山日長堂】は、文化財に指定されて、たくさんの石仏や石碑があり、濁川の歴史や自然を感じられるとてもよいところでした。法淨寺も市内最古のお寺ということでしたし、松海の大地蔵様は、何か悪いことが起こるときに汗をかくという、不思議で興味深いお地蔵様でした。私は、自分が住んでいるところでありながら、こんなにも歴史や多くの人々のかわりがわかる所をほとんど知りませんでした。そして、他の地域に住んでいる人は、もっと知らないと思います。それは、とても悲しく、もったいないことだと思います。だからこそ、私たちは、濁川にはこんな素晴らしいところがあることを、きちんと語り継いでいかなければならないと強く思いました。

### 2 新しい農業・豊かな暮らし「今のお宝」



(左) 地元の高橋農場の方より、新しい農業について話を聞く生徒  
(左下) 高橋農場の中にあるレストラン  
(右) 毎年7月に行われる、濁川地域の敬老会。生徒が会場でお祝い  
(右下) 毎年6月に地域の方と生徒で取り組む、新崎町の植栽活動

#### ○活動後の生徒の事後レポートから

・「高橋農場」を見学して、私は農場の中にレストランがあるなんて、知りませんでした。農場の方からは「常に先のことを考えて行動している」のだと聞きました。人から感謝されるには、かげの努力が大切だと聞きました。私も目標に向かって、地道に取り組みでいきたいと思いました。  
・私たちは7月に「地域貢献活動」としてクリーン作戦に全校で取り組んだ。今回は、濁川の人々が大切にしてきた旧跡や、「新しい農業」を取り入れている「高橋農場」を見学した。こうして私たちが知らなかった地域のことを学ぶことも、私たちのできる地域貢献だと思った。  
・「濁川地区敬老会」では、たくさんの人たちの前で歌ったのは緊張しましたが、お年寄りの皆さんが、喜んでくれて、とてもうれしかったです。ボランティア活動に参加して、よかったと思いました。

### 3 明日の地域を創る「未来へのお宝」



生徒は、各自治会に分かれて、午前はクリーン作戦を行い(左写真)、地域の方たちと一緒に昼食をとった後、午後は、各自治会館で地域の方々と交えて、地域のために中学生ができることについてFTで話し合いました。

#### ○「濁川の未来へのお宝」子どもたちの活動の振り返りから

・地域のお年寄りから「楽しかったよ、来年もやってほしい、自分が若返ったように感じる」と言われたとき、とてもうれしかったです。今回の活動で、地域の人と自分の心をつなぐことができました。  
・普段は地域の方々と長時間話をすることがなかったので、クリーン作戦や午後交流会では、たくさんのお話をしたり、お聞きしたりできたので、うれしかったです。これからは、地域のボランティア活動にも、もっと積極的に参加して、地域がもっと明るくなるようにしたいです。

#### 太古山日長堂



濁川発祥の「新崎七軒衆」の一人である古山家の旧邸宅。現在は非公開ですが、今回、濁川中学生が特別に、見学させていただきました。

#### 濁川地区の古くからのお宝MAP

(北区お宝ものがたりMAPより)



#### 法淨寺



浄土真宗大谷派、森島山法淨寺は、本堂内陣が、新潟市で最も古く、330年前といわれ、新潟市指定文化財です。

#### 泰平橋(4代目)



朝日に輝く、アーチの美しい「泰平橋」。濁川地区の玄関口です。ここを渡れば濁川。

#### 新崎の諏訪神社



新崎の諏訪神社は、永禄元年の新発田藩の新崎開拓の頃に作られたと言われます。阿賀野川の流れが変わったことで、現在の高台に移転しました。太古山日長堂と同じ砂丘列の山の上にあります。

#### 松海の大地蔵

「鉄相寺の汗かき地蔵」とよばれる、地元で有名な地蔵尊で、汗をかくと世の人々に何か災いが起こると言われています。新潟地震の数日前にも、この大地蔵が汗をかいていたという不思議な話があります。



地域教育コーディネーターの柳沢さんと地域探訪を行いました。

